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未來未來1010年可供應年可供應30003000公頃熟地公頃熟地 北都區佔近六成北都區佔近六成

新一份施政報告在土地政策方

面注入不少新思維，特區政府發

展局局長甯漢豪昨日在施政報告

政策措施記者會上透露，今年度

熟地供應達180公頃的目標，展

望未來十年，由特區政府主導的

項目，熟地供應量更高達約

3,000 公頃，符合早前「香港

2030+」的發展策略目標，其中

近六成來自北部都會區。同時，

政府擬分別在新田科技城、洪水

橋/厦村及粉嶺北物色三幅各佔

10 公頃至 20 公頃的用地試行

「片區開發」模式，中標的發展

商可興建私人住宅項目，但必須

興建公共設施。局方今年底前會

做市場意向調查，爭取明年為首

個片區招標。

●香港文匯報記者 張弦

香港文匯報訊（記者 張弦）特區政府預測未來10年供應
3,000公頃熟地，300公頃來自交椅洲人工島。該島原定明
年填海，但最新估算改為今屆任期內開始填海。特區政府
發展局局長甯漢豪昨日強調，並非擱置該項目，「我們用
多些時間做好填海的環境影響評估，爭取今屆政府任期內
填海，正正顯示我們一直做這個項目，不過我們的步速放
慢些。所以從來沒有擱置過，不存在數月間轉變我們的立
場。」特區政府擬於今年底前啟動交椅洲填海環評程序，
目標明年完成審批。
另外三個生態旅遊的發展項目，將在明年首季進行市場

意向調查。該三個項目包括尖鼻咀和白泥生態旅遊節點；

善用南大嶼的天然資源構建生態康樂走廊；活化前南丫石
礦場用地的20公頃平地、5公頃人工湖和一公里長海岸，發
展成休閒戶外康樂地帶。
甯漢豪表示，有關區域未完成法定土地規劃，但形式

會類似片區開發，「有了初步的構思，我們都想早些問
我們的業界，真的有意參與的企業，真的要告訴我們計
不計到數，另外他需要政府有什麼調整，或是他認為有
什麼基建不要交給他做，他做不來，希望政府做。舉例
在南大嶼生態走廊，可能有碼頭要建設的，若營運者覺
得碼頭不要交給我做，政府做吧，我們都早些有這個回
應。」

擬3地點增泊位推動遊艇旅遊
在推動遊艇旅遊方面，甯漢豪表示，香
港有200多個島嶼和優質水體，適宜遊艇
活動，增加遊艇泊位可帶動遊艇旅遊發
展，因此局方建議在三個地點，包括紅磡
對出、前南丫石礦場對出及香港仔避風塘
擴建部分，交由私人企業提供遊艇會及增
加泊位設施，初步估算每個地點可容納100
至200個泊位，又建議停泊設施盡量與岸
上的餐飲、娛樂和零售設施串連結合，以
推動遊艇旅遊，帶動旅遊服務以至遊艇買
賣，刺激來自本地、內地以至海外的高端
消費。
局方將在明年年中或之前探討私人企業
的意向。

兩地探討河套區試行錢流人流便利互通措施
香港文匯報訊（記者 劉明）河套區是香港未

來的發展引擎，特區政府創新科技及工業局局
長孫東昨日在記者會上透露，特區政府已和國
家有關部委探討試行的創新便利措施，包括落
戶的內地企業在跨境調撥資金方面可採取更靈
活便利措施，港深兩地園區特定人員可更便捷
過境等。
新一份施政報告提出由行政長官主持「河套區
港深創新及科技園督導委員會」，孫東在記者會

上指出，港深創科園獲得高度重視，架構已達國
家級層面，委員會將帶領特區政府制訂香港園區
發展的整體策略、計劃以及布局部署。他與深圳
市政府領導主持的專責小組，就重大事項研究和
協商，而港深創科園公司負責香港園區整體發展
的實務工作。
他表示，特區政府正全速推進河套港深創科園

的發展，結合「一國兩制」優勢與「一河兩岸」
地利，發展河套香港園區成為世界級產學研平

台，建設為具國際競爭力的產業中試轉化基地，
並營造全球創科資源匯聚點，以及開闢制度與政
策創新的試驗田。

涉跨境調撥資金 特定人員過境
孫東透露，《河套深港科技創新合作區香港園

區發展綱要》草擬已在最後階段，目標是今年內
發布，而港深創科園未來定義為「國內境外」。
就此，特區政府已和國家部委討論，探討落戶的

內地企業在跨境調撥資金方面可採取更靈活便利
措施，「我們跟國家有關方面特別是科技部、國
家發展改革委，還有財政部有關官員作緊密磋
商，部分已得到積極回應。符合河套香港園區重
點發展策略的，希望資金出境有更多便利，這是
我們現在跟國家有關方面商討的問題。」
佔地87公頃的河套地區港深創科園，第一期發
展的首三座大樓將於今年底開始陸續落成，另外5
座大樓預計在未來5年內全部落成。孫東表示，隨
着香港園區的大樓陸續落成，首批來自生命健康
科技、人工智能和數據科學等園區支柱產業的租
戶，將於明年開始陸續進駐。

交椅洲人工島填海 今屆政府任內展開甯漢豪表示，去年政府曾預測2024/
2025 年度預計供應約 180 公頃熟

地，局方有信心如期完成。有關熟地主
要來自個別改劃用地、東涌新市鎮擴展
和北部都會區。局方又預測2025/26至
2034/35年度，熟地供應量合共約3,000
公頃，符合數年前的「香港2030+」的
目標，其中近六成、約1,700公頃在北部
都會區。

今年底前展開市場意向調查
她形容，北部都會區已進入收成期，
未來一年發展該區域的工作仍然非常緊
湊，包括爭取今年底前開展新田科技城
首階段工程；局方亦會如期在今年內公
布餘下三個新發展區，包括牛潭尾、新
界北新市鎮和馬草壟的土地用途方案，
「牛潭尾發展區會預留50多公頃用地，
推動『北都大學教育城』、綜合醫教研
醫院及第三所醫學院的發展。」
同時，今年內會啟動沙嶺改劃程序，
用地將擴至10公頃以構建數據中心。
發展北部都會區將體現多元模式，其
中「片區開發」是嶄新的思維。甯漢豪
透露，特區政府已物色三幅各佔地約10
至 20公頃的用地，作「片區開發」模
式。有關地區分別位於新田科技城、洪
水橋/厦村和粉嶺北三個新發展區，每個
片區均包含具商業價值的項目，包括私
人住宅發展項目和公共設施地帶。

她指出，有關的片區土地用途規劃已
經完成法定程序，計劃在收回土地後公
開招標，由投得片區的發展商綜合開發
和建設，公共設施建成後交由政府營
運。她希望透過這種市場參與，讓整個
片區能提速落成，各個設施之間的設計
亦會更協調。今年底前，政府陸續為這
三個片區展開市場意向調查，爭取明年
內為首個片區正式招標。
談到「片區開發」的好處，甯漢豪解
釋，特區政府以投標形式將整個片區出
售，可減低政府前期開發成本，同時提
早收取地價收益，改善現金流。片區發
展規模大，可塑性高，對開發商的吸引
力比其他土地大，而提前進行的意向調
查，可讓有意機構盡早向政府表達發展
意向，例如什麼基建建設無法做到，或
增加區域規模等，令機構有更多時間準
備，政府亦能掌握市場初步反應，按情
況調整招標條款等，對之後的招標程序
有益。

收地安置補償全由政府負責
發展局曾前往內地，包括廣東省考察
片區開發模式，發現內地徵收土地的過
程是交由入場的開發商負責，由開發商
與業權人和租戶商量收地。甯漢豪表
示，香港不會採用這種收地模式，而是
全程由特區政府負責收地，包括安置補
償等工作，相信過程會更順暢。

●●交椅洲人工島填海工程將於今屆政府任內展開交椅洲人工島填海工程將於今屆政府任內展開。。 資料圖片資料圖片

◀◀發展局局長甯漢豪（右三）、
創新科技及工業局局長孫東（左
三）等昨日舉行記者會，闡述施
政報告相關措施。

香港文匯報記者萬霜靈 攝

「片區開發」三試點
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